

que pueda dejar la administración militar.

Al fin ha salido para Castro el Sr. duque de la Torre. A las doce y media ha abandonado el cuartel general acompañado del Sr. Topete, general Lopez Dominguez, brigadier Ansótegui y los ayudantes de unos y otros. También formaban parte de la comitiva los Sres. Zugariti y Borrego.

Vuestro afectísimo.—M. Araus.

Castro.—Urdiales 27 (á las siete de la tarde.)

Mis queridos amigos: Acabo de llegar de Somorrostro y me encuentro sorprendido con la nueva del comienzo de las operaciones. No habiendo presenciado el primer encuentro, debo limitarme á referirlo según el testimonio de los que han asistido á parte del movimiento.

Parece que á eso de las dos de la tarde, los dos batallones carlistas que ayer entraron en Talledo, según digo en mi carta de esta mañana, han bajado á Otañez tomando posiciones en las casas y en las alturas inmediatas. Casi al mismo tiempo las fuerzas de la tercera división del tercer cuerpo, cuya posición he descrito en mis últimas cartas, han avanzado en la siguiente forma:

Dos batallones de carabineros han tomado los escarpados montes que bordean la carretera por la derecha, protegiendo de este modo el flanco de otros tres batallones que marchaban por la carretera. Al mismo tiempo el batallón sitiado en las alturas de Setares (sierra de la Concepción), se corria siguiendo la línea más culminante del monte hasta dar vista al barrio de Talledo, pero sin bajar á él. De manera que las fuerzas de la carretera tenían perfectamente guardados sus flancos.

Todos estos movimientos de avance se han ejecutado sin resistencia alguna, hasta que al llegar casi á las casas de Otañez los batallones que marchaban por la carretera han sido recibidos á tiros por los carlistas. Pero apenas se ha establecido la lucha han acudido en defensa de nuestros los carabineros que flanqueaban su derecha, mientras que el batallón avanzado de Setares defendía la carretera que sube á las Muñecas, obligando á los carlistas á retirarse precipitadamente por las pendientes que se hallan á retaguardia de Otañez, para ganar la altura de las Muñecas y toda la sierra que se extiende hasta Trucidos. Presumo que nuestras tropas no pasarán de Otañez, aplazándose hasta mañana el pase de las Muñecas.

Este aplazamiento es por otra parte indispensable para dar lugar á que las dos divisiones restantes realicen su movimiento. La primera, mandada por el general Echagüe, salió ayer de Laredo en dirección de Valmaseda por Guirrezo y Trucidos; y algunas horas después, la segunda, al mando de Martínez Campos, tomaba igual dirección pero por diferente camino, esto es, por Ampuero, para realizar la unión de ambas divisiones en Valmaseda.

No hay noticia de que estas divisiones hayan sido molestadas en su marcha por el enemigo; pero la resistencia habrá en todo caso sido muy débil, porque los carlistas tenían tan extendida su línea desde las Muñecas hasta Trucidos, con algunas reservas en Valmaseda, que es materialmente imposible hayan podido ofrecer un núcleo de fuerza serio para detener el empuje de las escogidas tropas que forman esas dos divisiones. La de Echagüe, que marcha por terreno más quebrado, lleva dos piezas de artillería, y 10 krupp de Martínez

Campos, cuyo movimiento se realiza por terreno más llano.

Al cerrar esta carta no tengo noticia de si ha habido alguna baja por consecuencia del encuentro de Otañez, ni en los hospitales se ha recibido aviso alguno de la llegada de heridos.

La conferencia de los señores duque de la Torre y Concha ha durado desde las dos hasta las cuatro de la tarde. No habían aún terminado cuando se ha recibido la noticia del hecho de Otañez. A las cuatro y media el duque de la Torre, el señor ministro de Marina, los generales Laserna y Lopez Dominguez, el brigadier Ansótegui y el resto de la comitiva, han regresado á Somorrostro á donde habrán llegado poco más de las seis, pues á la cinco yo los he saludado en Otañez.

Se han reanudado, pues, las operaciones con tal éxito; que sorprendidos los carlistas por los movimientos combinados de las tres divisiones del tercer cuerpo, es posible que mañana avancen nuestras tropas por las vertientes S. de los montes de Triano y que pasado mañana las líneas de San Pedro Abanto se vean flanqueadas por 15.000 hombres, con riesgo de ser envueltas por ambos ejércitos.

Ayer los carlistas asistían desde las trincheras del ferro-carril y del cerrillo de Serantes de San Fuentes, como le llaman otros, á la misa de campaña celebrada en la batería avanzada de Pucheta. De pie sobre aquellos desmontes, veían al sacerdote y hacían las señales del ritual en los diversos pasajes de la misa, á la vez que recreaban sus oídos con el cuarteto de *Rigoleto* ejecutado admirablemente por la música del regimiento de Castilla. Mañana esos mismos hombres que así honraban la Majestad divina, renunciando al placer de dañar al enemigo armado, asesinarán á nuestros soldados en nombre de la misma religión por nadie ultrajada y vilipendiada sino por los que la convierten en granjería política.

No tengo aún formado mi plan para mañana. Lo probable será que antes de amanecer vaya á Otañez y que tan luego como la tercera división haya forzado el paso de las Muñecas para ir á Sopuerta, abandone las operaciones por este lado y vaya á la línea de San Pedro Abanto. Nunca como hoy he apetecido el don de la ovicuidad, que procuraré alcanzar en parte redoblando mi actividad.

Vuestro siempre afectísimo.—M. Araus.

#### NOTICIAS GENERALES.

Nuestro colega la *Bandera Española* ha publicado las cartas cambiadas entre el ayuntamiento de Orense y el señor ministro de Fomento, en las cuales se demuestra que la prórroga dada á las concesiones de ferro-carril gallegos y asturianos, ha sido muy bien acogida en aquel país, contra lo que han dicho algunos colegas.

Anoche acudió á la presidencia gran número de hombres políticos con objeto de adquirir noticias de lo ocurrido en el Norte.

Han regresado al Norte á ingrásado en sus respectivos cuerpos gran número de oficiales y soldados, restablecidos ya de sus enfermedades ó heridas.

El comandante de la guardia civil, D. Joaquín Arnal, participa desde Yecla al gobernador de Alicante que ayer mañana fué batida y dispersada completamente la facción Aznar, fuerte de 100 hombres, haciéndole un herido y un prisionero, sin que la columna tuviera ninguna baja. Los voluntarios de Pinoso au-

xiliaron á las tropas, rivalizando todos en actividad y bravura.

Noticias de hoy recibidas del campo, anuncian que el tiempo continuaba lluvioso.

#### GACETILLAS.

**Por lo que valga**—Se dice, sin fundamento alguno, que se ha prohibido á la redacción de LA CRÓNICA publicar telegramas.

Como quiera que la redacción de LA CRÓNICA no tiene hoy telegrama alguno, pues si lo hubiese recibido no tenía por qué ocultarlo, no podemos admitir la especie.

Lo que hay de cierto es que habiéndose reunido dos jóvenes, uno de ellos operario de esta imprenta, para establecer una agencia de telegramas, pidieron permiso para que se les dejase imprimir en este establecimiento, á lo que consintió el Director de nuestro periódico, *gratias et amore*, por supuesto. Si después la autoridad ha creído conveniente prohibir la publicación de estos telegramas, claro es que ni LA CRÓNICA ni su redacción, tienen que ver en el asunto, ni se puede decir que se nos haya comunicado ni verbal ni oficialmente tal orden.

La redacción de LA CRÓNICA ha sabido lo que ha hecho siempre que ha tenido un servicio telegráfico, y jamás ha encontrado obstáculos para su publicación.

Por si alguno duda de la verdad de lo que decimos, puede tomarse la molestia de acudir á las oficinas de telégrafos y ver á nombre de quien vienen puestos los despachos, que nosotros no hemos tenido inconveniente en publicar, citando su procedencia, en las columnas de nuestro diario.

**Beneficio.**—Con un lleno completo se verificó anoche en el Teatro de las Delicias el del simpático tenor señor Obon; la función fué variada y escogida alcanzando la Sta. Carbonell entusiasmas aplausos en el rondó del tercer acto de Campanone, así como el beneficiado en su papel de Alberto y de Capitán Tiburon, pronuncian lo algunas estrofas ainsivas al acontecimiento del día, ó s a la victoria obtenida por el ejército de la patria contra las huestes carlistas.

**Dice un periódico:**—«La situación de la isla de Sicilia no es muy satisfactoria en cuanto á seguridad personal. Entre los innumerables casos de personas secuestradas, por partidas de ladrones, se cita últimamente el del barón Porcari, á quien han robado 63.000 francos, por vía de rescate, después de tenerlo once días encerrado en una cueva.»

Pues no creemos que España tenga mucho que envidiar á la isla de Sicilia.

**Ahnajas.**—Entre las que figuran en la inmediata exposición anual internacional de Londres, se halla un escarabajo de oro, esmaltado de verde, muy notable por su mérito como obra, y más notable si se quiere, por los instrumentos losquisimos con que está hecho. Es manufactura de un negro semi-salvaje de la costa de Oro (Africa).

**Unguento y Píldoras Hollovay.** Dispensia, Desórdenes de la Digestion. Personas hay que están especialmente propensas á las afecciones del estómago é higado; mientras que se ven acometidas de dichas enfermedades á consecuencia de sus costumbres sedentarias; de llevar ellas una vida irregular; ó de una larga inquietud mental. Encontrándose desordenados el higado y el estómago, el corazón y los pulmones participan pronto del desarreglo y los efectos de esta combinación de males se hacen visibles.

Estas admirables píldoras obran directamente sobre los citados órganos y no tardan en restituirles la sanidad normal. Las impurezas son expelidas del sistema, los órganos de la respiración son librados de toda obstrucción; la sangre irritada es refrescada, las secreciones biliosas son regularizadas, la acción del corazón se tranquiliza, los nervios vuelven á adquirir el vigor perdido y en una palabra, el paciente recobra su salud normal, tornándose en la digestión en el estado natural de orden y reanimándose el espíritu.

#### Santo del día.

Domingo 3 de Mayo.—La Invencción de la Sta. Cruz.

Sale el sol á las 4:53 de la m.

Pónese á las 6:55 tarde.

Salta la luna á las 9:11 n.

Pónese á las 5:41 m.

#### Memérides.

1500. Descubrimiento del Brasil por el capitán Alvaro de Cabral.

#### Atalaya.—Arbitrios Municipales.

Recaudado en el día 2.		
	Pts.	Cént.
Centro de Granada.	129	65
Id. del Puerto.	1.022	63
Id. de la Vega.	106	56
Total.	1.258	84

Almería 2 de Mayo de 1874.—Barroeta.

#### Registro civil.

Inscripciones del día 2 de Mayo.	
Casados.	1
Nacidos.—Varones.	1
Id.—Hembras.	3
Fallecidos.—Hombres.	>
Id.—Mujeres.	>
Id.—Párvulos.	>

#### BUQUES ENTRADOS.

#### Hasta las 2 de la tarde del día de ayer

De Rosa, Pailebot Fenér, patron Melchor Viñat, en lastre.

De Garrucha, Balandra Juanito, patron Bautista Busque, en lastre.

#### Buques despachados.

Para Torreveja, laud, Enrique, patron Ramon, Hernandez, con patatas.

#### ANUNCIO.

Con la competente autorización se vende una casa de dos cuerpos con un pequeño jardín en la calle de la Bajada número 1 frente á la puerta de los perdones de la catedral. Por ausentarse su dueña se vende en proporción advirtiendo se hallan abiertas sus puertas hasta la oración, admitiendo proposiciones hasta el 15 del próximo mes de Mayo.

#### Las Delicias.

Gran función para hoy, 15 de abono.

- 1.ª Sinfonía.
- 2.ª La zarzuela en tres actos titulada:

LA CONQUISTA DE MADRID.

#### HELADOS.

Desde hoy domingo, se empezarán á servir en el Café Suizo.

#### Ultima hora.

#### IMPORTANTISIMO.

En confirmacion de lo que decimos en otro lugar de este número, he aquí los despachos que nos remite la Agencia telegráfica establecida en esta ciudad, por si gustamos publicarlos.

Madrid 1 á las 2 de la madrugada.

En la jornada de ayer el enemigo abandonó sus posiciones, ocupando Letonia, Fuentes, Abanto y Santa Juliana; poseemos tambien toda la Cordillera Galdames. Material dirigesé hacia Portugalete.

Carles.

Madrid id. á las 4 de la tarde.

Los carlistas abandonaron á Portugalete y sus posiciones. Botes entrante. Bilbao nuestro.

Carles.

Id. 1 á las 10 y 15 minutos de la noche.

Particularmente se anuncia la entrada del ejército en Bilbao. A esta se trata de conceder el título de *Villa Invenible*.

Carles.

#### ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.